

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR PROPIETARIO  
VICENTE SAENZ

OFICINAS DE DIRECCION Y ADMINISTRACION

DIRECTOR INTERINO  
CARLOS JINESTA

25 VARAS AL SUR DEL TEATRO ACTUALIDADES  
TELEFONO N.º 287 — APARTADO P.

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 22 DE AGOSTO DE 1921

NÚMERO 570

## EL PAPA INVITA A LOS PUEBLOS CRISTIANOS A QUE SOCORRAN A RUSIA EN ESTE MOMENTO DE ANGUSTIA

### Finlandia, Stonia, Letonia, Polonia y Rumania concentran tropas para impedir la invasión de los rusos hambrientos

#### LLOYD GEORGE REGRESA A LONDRES EN VISTA DE NUEVOS ACONTECIMIENTOS

Londres.—Agustín Chamberlain, representante del gobierno, anuncia en la Cámara de los Comunes que se había recibido la respuesta de Eamonn de Valera, jefe de los republicanos irlandeses, a las proposiciones del Gobierno británico. Inmediatamente después de recibida la respuesta irlandesa fué enviada por aeroplano a Lloyd George, quien se encuentra en París.

El texto de la respuesta de de Valera no ha sido publicado, explicándose que primero será necesario someterlo a la consideración del Gabinete.

#### GRAVE CRISIS

Londres.—El Premier Lloyd George regresó a Londres desde París debido al giro que ha tomado la cuestión irlandesa, y en los círculos franceses se rumora que la respuesta de de Valera significa una grave crisis, según informa un despacho de París para la Agencia Reuter.

#### ¿ES POSIBLE QUE MEJORE?

París.—El Premier Briand recibió al corresponsal de la Associated Press y a otros corresponsales, a los cuales indicó que no debían anunciar en sus periódicos que la misión británica que se encuentra en París partirá esta noche de regreso para Londres. Costeando a un corresponsal que dió noticias

## O

#### JOYERIA

obtenidas de fuentes británicas, el Premier Briand dijo: "Las noticias de Irlanda recibidas esta noche por Lloyd George, son muy malas, pero es posible que mejore la situación durante la noche."

#### LLOYD GEORGE PREOCUPADO

París.—El Premier Lloyd George estudió la respuesta irlandesa. La delegación británica anunció que no se hará una declaración sobre el asunto hasta después de la reunión del Gabinete.

La noticia de que las negociaciones sobre el problema irlandés habían sido suspendidas en definitivo fué desmentida por los delegados británicos, mientras que en los círculos oficiales franceses se decía que la respuesta del líder irlandés de Valera permitía continuar las negociaciones.

#### UNA CARTA DEL PAPA

Roma.—El Papa dirigió al Cardenal Secretario de Estado una carta invitando a todos los pueblos cristianos a socorrer generosamente a la Rusia hambrienta.

## LA RAFAGA

Por RIP - RIP

Con motivo de algunas alusiones de altas personalidades impolíticas, está apareciendo defensas de las que han mediado en las cuestiones petroleras. Nadie quiere ser responsable de las complicaciones que han resultado, y, sin embargo, a diario se hacen campañas en tal o cual sentido, movidas precisamente por quienes debieran contemplar los asuntos públicos, no desde el punto de vista de su conveniencia, sino mirando el interés nacional.

Conviene ahora que hay planteadas reclamaciones internacionales contra el país, que no sean precisamente abogados nacionales los que defiendan esas pretensiones o asesoren a los concesionarios, con pretexto de servicios profesionales, pues forzosamente las opiniones pagadas no pueden estar completamente del lado de la nación, por muy buenas intenciones que animen a los interesados.

Lo de la tierra tiene alarmado a

## R

#### RELOJES

todo el país, sobre todo por tratarse de tierra baja y de tierra de promisión. Se habla de noventa y de cincuenta mil hectáreas para explotar el negocio ganadero. Se ha batido el récord en cuestiones de extensión; y suponemos que para ese negocio se necesitan muchos millones de dólares que no sabemos quien los va a aportar. Es la tercera parte del país lo que se da, a cambio de unas vacas que son precisamente patricas, como las de don Ricardo. Ofrecen al país las siete vacas fleacas de la leyenda, sin crías, como no sean los becerros que andan sueltos por ahí.

En los reclamos hay cosas muy interesantes. Son millones de colones

## T

#### BOLSAS PLATA

nos los que se piden por pretendidos perjuicios que se amparan frecuentemente tras el escudo de un consulado. El Decreto de creación de la Junta respectiva, debe derogarse, porque a más de no ser legal,

sin los Jueces los llamados a resolver las controversias. Por lo pronto, deberían publicarse las actas respectivas, que de seguro encierran muchas sorpresas que conviene conocer.

Sería bueno que se declarara en qué estado se hallan hoy las concesiones de explotación de maderas,

## I

#### ESTATUAS

y cuales son éstas, indicando tras pasos y demás conexiones que tengan las mismas. Esto con motivo del nuevo aspecto que le da a la cuestión la ley dictada últimamente por el Congreso. Asimismo, deben estudiarse los denuncios de la región sur del país para ver si se ha cumplido con el Decreto que limita la zona que debese indenunciable por razones de conveniencia nacional.

En todo eso están interesados algunos parientes oficiales a quienes no es posible desagradar.

#### EL HORROR RUSO

Viena.—La oficina de la prensa Ukraniana informa: que el "Isvestia" de Moscú anuncia oficialmente que el cólera ha aparecido en Polonia, frontera Este de la Galicia. El terror reina en Odessa donde millares de personas han sido ejecutadas por los soviets que pretendían descubrir una importante conspiración.

## Z

#### TERRACOTAS

Finlandia, Stonia, Letonia, Polonia, Rumania, concentran tropas en las fronteras para oponerse a la invasión de los rusos hambrientos.

#### LA GRAN OFENSIVA GRIEGA

Atenas.—El periódico Portevourssa dice que el Ministro de Relaciones Exteriores Baltazis informó al Encargado de Negocios francés que los peritos militares griegos opinan que la derrota del resto del ejército nacionalista turco es sólo cuestión de unas pocas semanas.

#### LOS COMUNISTAS EN BELGRADO

Belgrado.—Ha sido levantada la inmunidad parlamentaria a cincuenta y tres diputados comunistas, y la policía los ha arrestado.

Pasa a la página 4

## Washington niegase a someter la cuestión tico-panameña a la Liga de las Naciones

Washington.—Se supo aquí que el ministro de Relaciones Exteriores de Panamá, Dr. Narciso Garay, el cual había enviado con fecha 23 de julio una nota al secretario de Estado Hughes en la cual sugería que la controversia limítrofe entre Panamá y Costa Rica se sometiera al tribunal permanente de La Haya, ha dirigido otra nota al mismo secretario llamando la atención hacia el hecho de que según el tratado de Versalles, que suscribieron tanto Panamá como Costa Rica, constituía de parte de esta última república una obligación internacional para someter a arbitraje la actual controversia.

El ministro Garay, actualmente en misión relacionada con la materia, solicita del secretario Hughes que reuerde a Costa Rica su obligación de someter a arbitraje las cuestiones del laudo White está dentro

de los términos de la convención en virtud de la cual se le sometió la diferencia o si el laudo tiene validez o no contra Panamá.

La primera cuestión, alega, el Dr. Garay, es materia de interpretación de un tratado; la segunda un punto de derecho internacional que Costa Rica y Panamá están obligadas a someter a arbitraje, de conformidad con el artículo XIII del tratado de Versalles. En el tratado no se designa ningún tribunal particular, dejándolo a la elección de las naciones.

El ministro de Panamá hace notar que su gobierno, aunque en posesión de un laudo que ha sido dictado por el presidente de la república francesa, Mr. Loubet, laudo definitivo y no sujeto a apelación, inspirado por un espíritu de amistad hacia los E. U. convino en someter a arbitraje la única

cuestión compatible con el derecho internacional o sea la aplicación e interpretación del laudo sin admitir la posibilidad de su revisión o anulación. Procede luego a declarar que si Panamá, como estado soberano no pudo ser compelida, y en efecto no lo fué, por los Estados Unidos en convenir en la revisión del laudo Loubet, es difícil comprender cómo podría ser jurídicamente compelida a aceptar y ejecutar un laudo que ella consideró nulo y viciado tan pronto como fué dictado a causa de salirse de los límites de lo que Panamá convino en someter a arbitraje.

Durante años Costa Rica rehusó ejecutar el laudo Loubet, añade Garay, a pesar de la declaración del compromiso respecto a su finalidad. Hoy, concluye, Panamá se encuentra en análoga posición respecto al laudo White, pero las re-

laciones jurídicas entre los dos países han cambiado desde que ambos son signatarios del tratado de Versalles, en el cual se apoya para pedir a los Estados Unidos reuerde su obligación a Costa Rica, de someter esta controversia al arbitraje.

Washington.—Se notificó por el departamento de Estado que la sugerión de Panamá de que su disputa de límites con Costa Rica fuera sometida al arbitraje de la corte permanente de La Haya, ha sido rechazada por el secretario Hughes. Al replicar a la nota reciente presentada por el ministro Garay, el secretario Hughes hizo notar que la disputa fué decidida por el arbitraje del Juez justicia White y que por lo tanto no es materia por someter al arbitraje ulterior.

Todavía el departamento de Es.

Pasa a la página 4

Editorial

# El Sollozo de la Rusia

Rusia tiene hambre. . . .  
Seis millones de seres avanzan hacia Moscú en demanda de un mendrugo de pan. Todos ellos, como antaño Ugolino, se retuercen los brazos en un paroxismo desesperante. La fiebre muerde sus cuerpos, el delirio fustiga sus frentes. En veces, arrebatan al cuerpo de Bomberos los caballos y los devoran con premura. La ciudad de Tambow ha sido saqueada por las olas familiares. Asaltan tiendas y almacenes, a su paso.

Las tropas de León Trotzky fueron enviadas a detener las avalanchas humanas y se unieron a ellas. Algunas personas, locas de inanición, queman aldeas, y esos incendios son manos descarnadas que quieren rasguñar el cielo. En los distritos de Samara y Saratov hay setenta mil niños abandonados. En las calles, regados se encuentran cadáveres insepultos. Con caracteres más graves que la miseria que asoló a Rusia en 1891, se presenta la actual.

¡Terrible es el hambre! Ah! Tener por largos días el estómago vacío, sin probar bocado, con sed como Tántalo, cayendo de rodillas de pura debilidad, lívido el semblante, grandes y extraviados los ojos. . . .

Los mujiks, con sus esposas, con sus madres ehijos, van en caravanas, en éxodo desconocido, en busca de la tierra prometida del pan. Veintinueve millones de rusos sufren ahora los rigores de la escasez máxima. Cruzan las estepas, huyendo de las regiones castigadas por la necesidad y la peste.

En el interín los oportunistas hacen la digestión, brutales en su indiferentismo, sonriendo con espantosas sonrisas de cordo e ideando negocios para hacer fabulosas fortunas al calor de la pobreza reinante. ¡Miserables! Lisiados del espíritu y llagados del corazón. Hasta cuándo! ¡Hasta cuándo Júpiter arrojará todos sus rayos, en una sóla, trágica y apocalíptica descarga, sobre la madre-guerra de la infamia humana!

Tolstoy, Turgueneff. . . , pedid al infinito misericordia para vuestro pueblo y poned así: "un astro en una herida".

# Un motín a bordo del Rosana

Según nos han comunicado de Puntarenas, el señor Fait, propietario del schooner Rosana, ha recibido noticias de haberse sublevado la tripulación de dicho barco mientras se encontraba anclado en aguas del Ecuador.

Como recordarán nuestros lectores, el Rosana fué abandonado por su capitán J. Mc. Daid, quien había celebrado nuevos contratos con la tripulación, para aumentarles sus salarios.

Pero ahora son éstos los que quieren abandonar el barco, por cuanto que el nuevo capitán

no quiere pagarles el aumento a que nos referimos.

Por esta razón los tripulantes se niegan a zarpar de aquellas costas. El señor Fait, solicitó del Capitán de Puerto de Puntarenas se dirigiese al Capitán de Puerto de Bahía, para que éste hiciese ver a la tripulación que el propietario del Rosana está conforme con el aumento y por consiguiente, sus salarios serán pagados como ellos lo desean. La comunicación fué transmitida ya y es de esperarse que con ello quedará todo arreglado.

## TEATRO VARIEDADES

LUNES 22 de Agosto — Primera Tanda a las 7

### El Secreto del País de la Tempestad

Luneta **0,25**

Segunda. Tanda a las 8.30 p.m.

### OJOS QUE ACUSAN

Luneta **0.50**

### La derrota de La Libertad

Ayer en la Sabana sufrió una derrota el Club Sport La Libertad, quien siempre había llevado la supremacía en el juego del foot-ball.

El mach fué concertado entre ese club y el Herediano,

resultando éste último victorioso por dos goals contra nada.

El entusiasmo que reinaba era grande y el público que concurrió numerosísimo.

Las apuestas pasaron de **5000**. Mañana daremos detalles.

## Fué juramentado el Canónigo Calderón

El sábado tomó posesión de su alto cargo de canónigo de Gracia el Presbítero don José Joaquín Calderón.

Ayer, en el Palacio Arzobispal, fué juramentado solemnemente por el Cabildo Metropolitano.

### MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otra de mayor costo, es efectiva y confortable. Alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

Para Todos Sirve y en el Hogar Sirve para Todos  
UNICOS AGENTES EN COSTA RICA

### BOTICA ORIENTAL

## En esta semana se procederá a la entrega de Coto

Hemos sabido de fuentes autorizadas que en esta semana se procederá a la entrega del territorio de Coto al Gobierno de Costa Rica.

También hemos sabido que la Secretaría de Relaciones Exteriores dará a conocer al país todas las condiciones sobre la entrega y demás documentos que se relacionan a ese asunto.

Así, pues, el pueblo costarricense irá a saber pronto todo lo que ha ocurrido con esta cuestión.

### Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millones de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

## El Cambio

El tipo de cambio sobre Nueva York continúa subiendo, como se verá por la siguiente lista del Banco de Costa Rica:

New York.....	448 0/10
Londres.....	328 —
París.....	178 —
España.....	294 —
Italia.....	101 —
Suiza.....	381 —
Bélgica.....	174 —
Hamburgo.....	1.30 cts. oro am.
Amsterdam.....	31 1/2 cts. oro am.

San José 22 Agosto 1921.

## Policía electrocutado

Anoche, a eso de las nueve' la vida del policial Anibal Rojas estuvo en inminente peligro. Se encontraba a esa hora en la esquina de la Pulpería El Oriente y como viera que la luz de arco estaba apagada se acercó al poste en la intención de arreglar el desperfecto, pero con tan mala suerte, que en el acto un terrible golpe eléctrico le hizo retorcerse como un desesperado.

Fué auxiliado por algunas personas.

VENDO UNA CASA grande, barata, por el Pato Cojo. Para informes B. Solís V. — Apartado 599 — San José.

# A LA JUELA agradecida

Con la ayuda de las principales autoridades, del señor Inspector de Escuelas, del señor Director del Instituto y Profesores, Señores Directores y Señoras Directoras, maestros y maestras de todos los planteles de enseñanza primaria, dos jóvenes de esta localidad levantan una contribución para auxiliar siquiera sea en algo al muy querido y digno Prelado don Manuel Gómez que se encuentra enfermo de cuidado en el Hospital de aquí. Con esto quieren los alajuelenses demostrarle que no se ha olvidado la deuda que para con él tenemos, por su actitud espontánea y decidida en pro de nuestra causa, cuando San Ramón quiso separarse de su madre Alajuela.

«Suscripción levantada para ayudar al presbítero don Manuel Gómez, quien se encuentra enfermo de cuidado en el Hospital de esta ciudad; no debemos los alajuelenses olvidar la deuda de gratitud que para con él tenemos contraída, con motivo de su actitud espontánea y decidida en pro de nuestra causa, cuando San Ramón quiso segregarse de su madre Alajuela.» «se pide particularmente un auxilio para el mismo fin, y se han incluído como contribuyentes:

Don Otilio Ulate.....	15 00
Lic. Claudio Cortés.....	10 00
— José Vargas Ferrás.....	10 00
— León Cortés.....	5 00
— Adán Salorio.....	5 00
Don Manrílo Soto.....	5 00
— Rafael Aguilar.....	5 00
— Ramón Cabezas.....	5 00
Dr. Manuel Cabezas.....	5 00
Phb. Ricardo Zuñiga.....	5 00
Don Luis F. Montoya.....	4 00
— Antonio Kostich.....	4 00
— Marco A. Soto.....	3 00
— Juan Rodríguez G.....	2 00
— Enrique Kostich.....	2 00
— Cipriano Aguilar.....	2 00
— Errique Riba.....	2 00
— José Aguilar Soto.....	5 00
— Eloy Rodríguez.....	2 00
— Isidoro González.....	2 00
— Juan Morúa.....	2 00
— Marcelino Kostich.....	2 00
— Carlos Arroyo.....	1 00
Lic. Ramón Aguilar Soto.....	1 00
Don Ocasio Porras.....	1 00
Dr. José Ramón Gallegos.....	1 00
Don Rafael A. Chavarría.....	1 00
— Ricardo Castaing.....	0 35
— Isaac Alvarado.....	1 00
— Alberto Calvo.....	2 00

Continuará

## TEATRO ACTUALIDADES SALON DE MODA

HOY LUNES! A las 7.30 p. m. !! HOY

### Beneficio de la Escuela Porfirio Brenes

Mañana Martes, a las 8.30 p. m.

## OJOS QUE ACUSAN

El Profesor don RICARDO JIMENEZ amenizará las Funciones en este Teatro.

## Nuevos chanchullos en la Aduana de Puntarenas

Hemos sido informados de que en la Aduana de Puntarenas se han cometido nuevos chanchullos, hechos estos que constituyen el escándalo del día en aquel puerto.

Hasta la fecha no tenemos noticias detalladas de tales malos manejos, pero sí se nos asegura que los ha habido en estos últimos días.

En vista de ello, el señor Interventor de Aduanas, don Gerardo Sáenz, el señor Administrador de aquel establecimiento, don Rafael Escalante y algunos altos empleados de la aduana, se han dado a la tarea de investigar el asunto.

La declaración del señor Administrador, hace notar que aún

no se sabe a punto fijo si se han cometido nuevos chanchullos, pero que, desde hace unos veintidós días están revisando minuciosamente las pólizas, encontrando en algunas de ellas ciertas deficiencias que hacen sospechar en malos procederes.

Las liquidaciones correspondientes aún no se han hecho, sino hasta en estos días.

Según otras declaraciones de fuente autorizada, el asunto es bastante gordo, es, como si lo dijéramos, la terminación del chanchullo, descubierto en días pasados.

Informaremos a nuestros lectores del resultado de las investigaciones que se están llevando a cabo.

# Mantequilla

PURA DEL PAÍS

## de SUPERIOR CALIDAD

TIENE PERMANENTE EXISTENCIA

APDO. 614. — TELEF. 198

# La India

ANUNCIESE EN LA PRENSA

DIA A DIA

# Más Verdad que Ilusión

EN BATALLA CON MAESTROS Y FONDISTAS. ESCENAS DE ACTUALIDAD. QUIEN PAGA SU DINERO PUEDE CRITICAR. GUASAS Y ADIVINANZAS

POR VON JODEN KOPINGS

Decididamente, maestros y fondistas son gentes bravas. Caracoles!

En la mañana del viernes, cuando aun dormía, tocaron a mi puerta sin hidalguía.

—¿Quién?

—Yo, un maestro. Abra usted pronto, pronto. Necesito arreglar negocio con usted!

—Calma maestro, que la vida es breve. Espere usted, ya vamos.

—Abra usted, que traigo palo, y no se escapa, quiero darle en las costillas!

—Cáspita maestro! No sea usted feroce. *Quare causa?*

—Ha dicho usted públicamente que he comido pellejos. Para este ridículo no hay perdón.

—Eso es todo, maestro?

—No señor, también ha dicho usted que los pellejos los he comido en una fonda de tercera clase. Qué espantoso ridículo!

—Bien maestro, pero usted estuvo en la fonda, que antes fué de Sacripanti.

—Cierto, más no debió usted haberlo dicho.

—Y qué debí haber dicho, maestro?

—Que estuve en magnífica comida, en los salones del Washington, o del francés; en los de lujo, del buen gusto, de los turistas que traen pisto, mucho pisto.

—El octavo no mentir, maestro usted estuvo en la fonda, en la misma fonda que fué de Sacripanti y de otros, en el mismo edificio, con los mismos cuartos y en el mismo lugar. Allí comió usted pellejos y carne de plomo lomo.

—Abra usted que me impaciento. ¡Voy a romperle cuatro costillas! Jamás dirá usted otra vez que ando en fondas de segunda.

—(Abrimos al fin la puerta y apareció mi hombre con tres padrinos, las manos vibrantes, los ojos del mal.)

—Pasen ustedes adelante.

—Sí, pasamos. Pero, qué es eso que tiene usted en la mano, Von Joden?

—Algo insignificante, no se preocupe, una escudrita de doble carga y de doble efecto. Eso es todo, nada más.

—Vaya Von Joden, comprendo que es usted muy bromista. Sí, todo es guasa. Ya no hay pleito. ....

## SEGUNDA PARTE

EN LA CALLE. (CON UN NIGHT WATCHER UN TANTO CHISPO)

—Oiga usted Von Joden. Verá usted mañana un artículo furibundo, pero furibundo; pagado y escrito por una de las mejores plumas del país. Con plata se compran huevos.

—Caracoles! A qué debo tanto honor?

—Se ha expresado usted contra la honra de un hotelero que es mi grande y buen favorecedor.

—Y en qué he lastimado su honra?

—Ha dicho usted que sirve pellejos y carne de plomo lomo, mal vino, y la mar. ....

—Y eso es todo?

—Sí, mal hecho. El fondero es buena persona.

—Bien, no he dicho que no; bueno, muy bueno; pero su sopa fue mala muy mala. Quien paga puede criticar aquí y en cualquier parte. Vaya usted a la ópera de Madrid, y si el tenor canta mal se lleva su buena silva. Vaya usted a la plaza de toros y si Belmonte hace un mal pase le tiran hasta las sillas.

—Pues no me convence usted. Aquí estamos en Costa Rica y el que tiene cuatro reales tiene la razón en todo. Mañana verá usted un escrito morrocotudo, pagado con cien colones a alguien que está apurado y que sabe escribir muy bien!

—No me haga usted sufrir, caro muchacho!

En efecto, al día siguiente leo una nota en *Campo Pagado*. No me llega el cuello a la camisa. Luego me tranquilizo. Leo y todo me parece guasa, sí, guasa, como la mía. Guasa con adivinanzas. He aquí la primera: *Qué es molejón en la actualidad?* Adivino: carne dura en fonda de tercera.

Segunda: *Para qué sirve también el abanico?* Adivino: Para defenderse contra un vinillo con mucho alcohol. ¿Cuál es el nuevo Paso Internacional?

Adivino: el de los moros hacia Melilla.

Risa y telón rápido. ....

## Vapor que zarpa

Hoy a las 12 horas zarpó con destino a Boston despachado por la United Fruit Co. el vapor inglés "San Gil" de 1957 toneladas, capitán W. J. Close y con 52 tripulantes. Pasajeros: Ricardo Morales G., José Ramón Solera, Ricardo Jiménez A., Jack B. Strau, Francisco Kurley, Ralh Stone. Carga: 3656 racimos de bananos, 12 jabas de piñas, 2 cajas limones, 2 jabas de plátanos. Sin correo. El Capitán de Puerto. G. ACOSTA.

## Caso de estupro

Ayer tarde fué detenido un sujeto por haber intentado violar a la menor Carmen Pérez, de cinco años de edad. Los padres de la menor han presentado a las autoridades de policía la queja respectiva y a estas horas el sátiro se encuentra entre rejas. Se espera el dictamen del médico del pueblo para pasar el asunto al juzgado del crimen.

## Atropellado por un auto

En la mañana de ayer fué atropellado por el auto número 51, el señor Pedro Miranda, quien dichosamente se encuentra fuera de peligro. El chofer fué detenido y puesto a la orden del señor Agente Principal de Policía para lo de su cargo. El chofer alega ser inocente del hecho.

## PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Morazán:

- 1º—Oro Negro en Costa Rica (estreno), Marcha Barrantes.
- 2º—Fechoria de Bandidos, Obertura, Suppé.
- 3º—My Baby Arms, Fox-trot, Tierney.
- 4º—Carmen, Fantasía. Bizet.
- 5º—Leda, Vals intermezzo Fonseca.

San José, 22 de agosto 1921.  
El Director: CÉSAR A. NIETO

## La sublevación de indios en Guatemala sofocada

A LA PRENSA, 20.—Termináronse los desórdenes en San Agustín con el avance a esa población de la numerosa escolta. Fueron encontrados varios cadáveres de autoridades de la población, víctimas de los indios alborotadores por cuestiones de terrenos. Los revoltosos se retiraron internándose en la montaña, siendo capturados unos 70 de ellos a quienes se les quitaron sus machetes, escopetas y revólveres. Al resto se le persigue. Vecinos principales de las aldeas cercanas se han presentado al Jefe de la escolta ofreciéndole sus servicios. El Gobierno mandó médicos y medicinas a San Agustín e impuso el orden y ha dado garantías a los pobladores.

## JARABE CHAMBERLAIN

El mejor remedio para la Toserina.  
De venta en la Farmacia EL COMETA.  
100 varas al Oeste del Mercado.

## Accidente a un artillero

En los ejercicios militares de ayer, en la Plaza de la Penitenciaría, verificados por el Cuerpo de Artillería que a la orden del Coronel Fernández Paralta prepara una parada para el día del Centenario, sufrió un accidente el joven don Rafael Gallegos quien por poco pierde el ojo derecho. Lamentamos lo sucedido al joven Gallegos y deseamos que mejore cuanto antes.

## Sociedad al Día

### VIAJEROS

Ayer salió para los Estados Unidos el señor don Rogelio Gutiérrez.

—Regresó a Limón la estimable señora doña Cristina de Thomas

—Partió para Pavas don Ricardo Tinoco.

### ENFERMOS

Continúa mejor de salud la señorita Sarita Guevara.

—Restablecida se encuentra la estimable señora doña Mercedes de Baudrit.

—Mejor de salud sigue doña Juanita O. v. de Jiménes.

—La estimable señora doña Isabel Garnier de Esquivel se encuentra restablecida.

—Sigue mejor de su dolencia don Fernando Velásquez.

—Algo mejor de salud se encuentra don Francisco Alvarez.

## Orozco Castro representará a Costa Rica

De fuente no oficial se nos comunicó que el Licenciado don Carlos Orozco Castro será nombrado Ministro Plenipotenciario en Misión Especial ante el gobierno de México a fin de que represente a nuestro país en las fiestas del Centenario de la Independencia de aquella nación del norte.

También se nos dijo en la calle que acompañarían al señor Orozco Castro algunas personas que irán como agregadas.

## No ha desaparecido ningún juicio al asunto Golden Grove

Como se informara en otros diarios que del Juzgado 2º Civil de esta ciudad había desaparecido un expediente relacionado al asunto de la Golden Grove, adquirimos datos sobre el particular, sacando en limpio que dicho expediente no ha desaparecido.

Lo que ocurrió fué lo siguiente: En un tiempo hubo de enviarse a la Sala Primera de Apelaciones unos expedientes, entre ellos el aludido, o sea el número 18 de Francisco Uribe contra don Miguel Borges. La Sala devolvió después esos juicios a sus respectivos Juzgados, pero equivocadamente, el mencionado lo remitió al Juzgado Primero Civil y no al Segundo como debía ser.

El Secretario de este último Juzgado, señor Solís, contestó a la Sala que en su oficina no se había recibido dicho expediente y no que se había perdido, como lo dicen otros diarios.

Así, pues, lo que ha ocurrido ha sido un error de devolución de juicios y nada más.

El expediente fué remitido ya a la Sala Primera de Apelaciones.

## Entierro de don Francisco Roger

En la tarde del sábado pasado se efectuaron los funerales y entierro del caído don Francisco Roger persona estimabilísima por su laboriosidad, trabajo y honradez.

La carrosa se encontraba completamente cubierta de ofrendas florales y el acompañamiento fué muy numeroso.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame muy especialmente a doña Rafaela Mora, don Fernando Asch y su apreciable señora esposa, don Carlos y las señoritas Lily, Marta y Luz Roger.

### SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.  
Últimos estilos — Precio moderado  
PASAJE JIMENEZ

# CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO  
EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

# El timo de los Billetes

Dedicado al señor Ministro de Policía

Varias descripciones habíamos leído en los diarios sobre la manera ingeniosa con que han sido timados los "conchos" por algunos listos, cambiándoles un paquete de billetes de banco por otro envoltorio de papeles sin valor, no descubriéndose el cambio sino hasta después de llegar confiados a su casa; pero nadie pudo imaginarse que los actuales representantes de tan respetable institución como ha sido el Municipio de la capital de Costa Rica, se valieran últimamente de semejantes tretas para estafar a un ciudadano que prestó oportunamente un servicio a esa institución cuando aún gozaba ella de crédito intachable y no consideraba todavía sus papeles, como pedazos de papel.

Por eso fué que tratándose de un asunto penal y no jurídico, recurrimos ante el Ministerio de Policía, en vez de ir a los tribunales, donde nos dirige el Sr. Ministro por consejo de los tinterillos.

No necesitamos de otra jurisprudencia que la del sentido común y de la honradez para comprender, que la moratoria de los billetes del Internacional, así como la de "Ñor Sequeira" nada tienen que ver con la conversión últimamente decretada por el Congreso para los certificados de oro entregados por nosotros al Municipio en Marzo de 1914, cuando aún no se había soñado González Flores con la presidencia de la República, ni mucho menos habían indicios de gestación para su famoso Banco de Papel Moneda, con que desmoralizó por completo nuestras finanzas nacionales.

Lo que hoy se pretende por los Municipales y sus consejeros, no es ni más ni menos que el escamoteo de mis billetes respaldados, para cambiármelos por un motete de basura, y así poder hablar de moratoria, y por eso no dudé que el Sr. Ministro me otorgaría la justicia, obligando a los Municipales a cum-

plir honradamente con sus sagradas obligaciones como lo hicieron los Municipales de Puntarenas con Mr. Ford y como lo propusieron aquí los regidores Sáurez y Amador.

Pero para mayor escarnio, nos envía el señor Ministro a los mismos Tribunales que han estado forzándonos estos últimos años a que aceptemos veinticuatro mil colones, por una finca vendida en Marzo de 1914 en sesenta mil, según escritura pública ante el notario Brenes Ortiz. A esos Tribunales que han administrado "justicia" con diferentes pesas y medidas, varios casos exactamente iguales y que últimamente no han tenido ningún empucho para admitir nuevas apelaciones sobre un litigio fallado desde Marzo de 1920 por la Sala de Casación!

Y esos son los tribunales ante los cuales quiere dirigirnos el Sr. Ministro?

Conste pues, que ya hemos agotado hasta el último recurso legal en defensa de nuestra propiedad, *inviolable* según la Constitución que nos rige, pero que ni los Tribunales, ni el Congreso, ni el Ejecutivo, han querido devolvernos, cerrándonos todas las puertas con la más descarada denegación de justicia, con la cual siguen perpetuando los atentados contra la Constitución, perpetrados por los funestos desgobiernos de González Flores y de Tinoco, cuyos Congresos y Tribunales no fueron sino focos de intriga y de politiquería, dejando desde entonces completamente *nullas* todas nuestras antiguas garantías constitucionales, hasta el extremo de que ya hoy nadie está seguro de poder conservar lo que tiene.

He ahí el único porvenir reservado para los costarricenses honrados que se dediquen al trabajo y al ahorro para sus hijos.

G. C. QUESADA M. D.

Agosto de 1921.

## La cuestión tico - panameña

Viene de la pág.

tado no ha replicado a la nota ulterior de Panamá en que alega que siendo Costa Rica signataria del tratado de Versalles, está obligada a someter su disputa de límites a la corte de justicia internacional y exita a los Estados Unidos a que sugiera a Costa Rica que dé este paso.

Oficialmente se ha anunciado, no obstante, que esto no cambia la actitud de los Estados Unidos acerca de que el laudo White es justo y equitativo y como tal debe ser aceptado.

## EXTERIOR

Viene de la pág. 1

### EN EL DANUBIO

Vienna.—Siguiendo la idea de la internacionalización del Danubio la flotilla inglesa remontó el río anclando en Vienna. Los representantes del gobierno austriaco saludaron la flotilla.

### COMO CONSIGUIO LLOYD GEORGE IMPONER SU VOLUNTAD EN EL ASUNTO

París.—El Consejo Supremo ha decidido que cualquier iniciativa con respecto a la intervención en la guerra greco-turca debe venir de parte de los combatientes mismos, puesto que ambos países han rechazado las ofertas separadas y en conjunto que presentaron Francia y la Gran Bretaña. Sin embargo, en vista de la posibilidad de que los sucesos del Cercano Oriente causen una conflagración, el Consejo nombrará misiones para que reúnan información sobre cuestiones políticas y militares. Mientras tanto, los aliados continuaron cambiando información sobre estas cuestiones, especialmente con respecto al envío de municiones a los turcos por los bolshéviks lo cual indirectamente obliga a los aliados a permitirle a Grecia que establezca un servicio de vigilancia en el Mar Negro.

### EL REY JORGE EN IRLANDA

Londres.—Mas de 11000 soldados británicos, marinos y policías secretos, se alinearon en las calles de Belfast, cuando el Rey Jorge V entró a la capital de Ulster para la histórica apertura del parlamento del Norte.

Tres buques de batalla escoltaron el yate real "Victoria y Alberto". Se tomaron precauciones extraordinarias para impedir toda clase de demostraciones políticas durante la procesión real desde el yate al edificio del parlamento.

No se permitió a nadie que ocupara el techo de ningún edificio a lo largo de la ruta y todos los salones se mantuvieron cerrados hasta el miércoles en la noche. Las autoridades militares prepararon una lista de todos los propietarios a lo largo de la ruta que siguieron el rey y la reina en la parada de Belfast.

De Inglaterra fueron refuerzos de tropas y agentes de policía. Los guardias irlandeses de Aldershot salieron para la capital de Ulster, donde presidieron la procesión y formaron la guardia personal del rey.

### LOS GRIEGOS DETENIDOS

Londres.—Según noticias de origen turco las tropas griegas han sido detenidas frente a Sirhisar, según despachos recibidos de la agencia Reuters, recibidos desde Constantinopla, y que el ejército griego retrocedió hacia Eski-Shehr dejando abandonados en su retirada, material de guerra y prisioneros.

## BUEN NEGOCIO

VENDO por módico precio el conocido negocio de Cafetería, denominado

### EL PATO COJO

Es bastante productivo. Lo vendo por tener que marchar a mi Patria, y quien lo compre entra en magnífico negocio.

FELIPE MONTOYA

## Dr. Constantino Verdocia

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p.m. — Teléf. 1443

## DESPACHO PUBLICO DE RECETAS

EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES

100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines

DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE

POR LA CASA

## IMPRENTA GREÑAS

## FABRICA DE CAFE

y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO.

La Clientela de esta Fábrica lo justifica

Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELÉF. N° 804 — SAN JOSE — APAT. N° 24

**Rogelio Mora Fernández** ABOGADO Y NOTARIO  
CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

**Al Público en General**  
Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS  
**Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario**  
CONVENSASE TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

TALLER DE MODAS  
**ESTER Y MARIA LUISA CAMACHO**  
PROCEDENTES DE LA CAPITAL DE COLOMBIA

Tienen el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus trabajos en modistería plizados en distintos estilos, especialidad en vestidos para novia, y vestidos sastre. Enseñanza rápida de coser, guantes de calzoncillos de seda, sombreros finos para señoras y niñas, mantas para salón, flores artificiales, trabajos artísticos de caña dulce y l. modistería con toda la perfección que requiere el arte, por método sencillo y exacto.  
Calle central 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen casa contigua a la panadería del señor Pablo Pochet.

Imitada por TODOS **Cerveza TRAUUBE** Igualada por ninguno